

historisch denkwürdigen Schlosses von Cormons noch die wohlerhaltene mächtige Burg Reifenberg zu nennen, welche von steiler Höhe in das Brenizza-Thal herniedersehaut.

Das Saumthier, welches noch vor einem Menschenalter in den Thälern der Idria und der Bača und auf dem von diesen beiden eingefassten Hochlande den Verkehr ausschließlich vermittelte, ist nun infolge des Vordringens fahrbarer Straßen verschwunden. Schwere Frachtwagen durchziehen alle Thäler, die Erzeugnisse der Viehzucht



Zweirädriges Ochsengefährte aus „Ecken.“

und des Obstbaues gegen Brotrucht und kaufmännische Waaren in der Landeshauptstadt einzutauschen. Gewohnt, zur Zeit des Heuwerbens große Lasten über steile, steinige Pfade zu Thale zu tragen, geht der Landmann wuchtigen Schrittes einher, den Bergstock in der Rechten, einen Rückenkorb über die Schultern geschwungen oder den eigenartigen, aus einem gegerbten ganzen Schaf- oder Hammelfell gefertigten Sack tragend. Doch versteht er es auch, mit den genagelten, aus Bastgeflecht und Holzsohle bestehenden Schuhen flink von Fels zu Fels zu springen, stellt er der flüchtigen Gemse oder dem scheuen Reh nach, wenn es nicht anders sein kann, selbst ohne Waffenpaß und auf fremdem Jagdrevier. — Auf den musterhaft gehaltenen Straßen der friaulischen Ebene jagen an den breit und